

ETNOHISTORIA DE LAS ISLAS FILIPINAS



Dr, Miguel Luque Talaván

Universidad Complutense de Madrid

Proyecto Innova-Docentia - Convocatoria 2016-2017. Nº de referencia: 219

“FILIPINAS Y EL PACÍFICO:

**DE LOS VIAJES POR MAR A LOS VIAJES POR LA RED. HACIA LA
CONSTRUCCIÓN DE UNA HERRAMIENTA DE APRENDIZAJE EN LÍNEA”**

- El concepto de Etnohistoria.

Fue a comienzos del pasado siglo XX cuando Clark Wissler introdujo en término *Etnohistory*, dentro de los estudios que forman parte de la Etnología o Antropología cultural. Y aunque en España hubo acercamientos a sus planteamientos –especialmente desde el ámbito americanista-, no comenzaría, sin embargo, a utilizarse hasta la década de los setenta de la misma centuria.



Fuente: http://visibleearth.nasa.gov/view_rec.php?id=2689

Los grupos indígenas de las islas Filipinas. 1/2

Fueron muchos los cronistas y viajeros que tuvieron una misma impresión al llegar al archipiélago filipino desde los primeros momentos del siglo XVI: su gran número de islas, y su variedad étnico-cultural. Ampliada después esta última con los aportes migratorios de españoles peninsulares y novohispanos, de *sangleyes* e, incluso, de indígenas mesoamericanos, entre otras contribuciones poblacionales procedentes, por ejemplo, de diversos puntos de Asia.

Negritos (1899).



Fuente: *The History and Conquest of the Philippines and our Other Island Possessions*, por Alden March (1899).

Los grupos indígenas de las islas Filipinas. 2/2

Todo este aporte humano y de tradiciones culturales tan diferentes, ha tenido como resultado una intensa diversidad fenotípica humana, así como una gran pluralidad cultural. A modo sólo de ejemplo, mencionamos a continuación a algunos de los grupos insulares:

- Isla de Luzón: Itas, Igorrotes (Ifugaos, Kalingas, Bayack...), Tagalos.
- Islas Visayas: Bisayas.
- Mindanao: Bagubos, Bagarus, Malayo-Mahometanos (Joloanos y Ceblanos).

Los pueblos indígenas de Filipinas.

- Hablar en términos globales de toda la población indígena de las islas Filipinas resultaría arriesgado, ya que no pasaríamos de enunciar una serie de generalidades no aplicables en modo alguno a toda la rica diversidad del archipiélago, compuesta en la actualidad por unos ciento diez grupos etno-lingüísticos según cifras de la National Commission on Indigenous Peoples de Filipinas (National Commission on Indigenous Peoples de Filipinas: <http://www.ncip.gov.ph/indigenous-peoples-of-the-philippines.html>).

Los pueblos indígenas de Filipinas: clasificación.

- Abordar el estudio de esta extraordinaria diversidad humana y cultural requiere necesariamente partir de una simplificación que habitualmente los agrupa en cuatro grandes conjuntos según su área geográfica de habitación: isla de Luzón, archipiélago de las Visayas, isla de Palawan, e isla de Mindanao y adyacentes, respectivamente.



https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Ph_locator_map_luzon.png

Los pueblos indígenas de Filipinas: Luzón.

- Son numerosos los grupos indígenas existentes en Luzón. En primer lugar nos referiremos a los *Negritos*, considerados ya desde antiguo como los primeros pobladores de la zona. Esta denominación fue dada por los españoles y luego adoptada por los etnógrafos extranjeros. Los *Negritos* recibían de los indígenas diferentes denominaciones: Aeta, Atta, Até –llamados así por los Tagbanuas de la isla de Palawan-, Eta, Ita, Mamánua –utilizado en Mindanao-, o Balugas. Además de en diversos puntos de Luzón y Mindanao, habitaban en las islas de Paragua o Palawan, Alabat, Mindoro, Tablas, Panay, Negros, Cebú, Busuanga, y Culión, en las demarcaciones de Albay, Mindoro, Romblón, Cápiz, Antique, Iloilo, Cebú, Negros, y Escalante.



Terrazas de arroz de Sagada, en la isla de Luzón.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File%3ASagada_rice Terraces.jpg

Los pueblos indígenas de Filipinas: Luzón.

- Junto a ellos, no debemos olvidar las ricas tradiciones culturales de los pueblos de la Cordillera de la isla de Luzón, cuyos habitantes fueron denominados por los españoles como Igorrotes o “habitantes de las montañas”. Denominación genérica bajo la cual se encuentran, en realidad, varios grupos etno-lingüísticos que presentan diferencias entre sí: Isneg (Apayao), Kalinga, Bontoc, Ifugao, Kankanay e Ibaloy. Así, bajo el nombre de Igorrotes, los españoles asociaron a todos los grupos indígenas, independientes entre sí, y no *cristianizados* –en terminología de la época-, que habitaban la Cordillera central. Hay también otros grupos en la isla de Luzón (Zambales, Pampangos, Pangasinanes, Tagalos o Tagalog...).



https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Ph_locator_map_luzon.png

Los pueblos indígenas de Filipinas: Visayas.

- En el caso de las islas Visayas, su población principal, los Bisaya, ocupaban las regiones litorales de Bantayán, Bohol, Cebú, Leyte, Marinduque, Mindanao, Negros, Panay y Samar. Los españoles, a su llegada al archipiélago, les dieron el nombre de *Pintados*, por la costumbre que tenían de decorar su cuerpo con diferentes pigmentos mediante la técnica del embijado y del esgrafiado. Práctica que llamó la atención de los cronistas –por ejemplo de Antonio Pigafetta y del doctor Morga-; siendo también muy nombrada su vinculación con el entorno marítimo y su habilidad en la construcción de embarcaciones para tal fin. Pero en la zona existieron y existen otros grupos etno-lingüísticos igualmente interesantes.



https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Ph_locator_map_luzon.png

Los pueblos indígenas de Filipinas: Palawan.

- La isla Palawan, la más occidental del archipiélago filipino, llamada en época española isla de la Paragua, es de igual forma un interesante mosaico cultural con una serie de grandes grupos como los Battak -que habitan en la parte septentrional de la isla-, los Tagbanuas o Tagbanuwa, los Tandolanes o Tandulanos, y los Palawanos -que habitan en la parte meridional de la isla-.



https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/2/20/Ph_locator_map_palawan.png

Los pueblos indígenas de Filipinas: Mindanao.

- En el caso de la región del Suroeste –Mindanao, Joló y norte de Borneo-, es importante decir que hacia 1500, el Sudeste asiático y China habían iniciado su proceso de islamización. Su presencia en el sur de Filipinas iba a ser combatida duramente por los españoles ya desde 1570, lucha que se prolongaría durante todo el período de soberanía española. Un combate que prolongaba, en cierta forma y a juicio de muchos españoles de la época, la contienda que contra el Islam se había desarrollado en las tierras peninsulares desde el 711 a 1492.

Los pueblos indígenas de Filipinas: Mindanao.

- Los españoles dieron el nombre genérico de *moros* a todos los grupos islamizados dentro del territorio filipino, sin embargo y bajo ese nombre existieron y existen varios grupos distintos. Los más conocidos son los Tausug, los Samai, los Yakan, los Bajau, los Maranao, los Magindanao y los Ilanon. En Mindanao hay también poblaciones no islamizadas, agrupadas bajo el nombre genérico de *Mindanao lumad*, que abarca dieciocho grupos étnicos.

Los pueblos indígenas de Filipinas y el proceso de mestizaje.

- Todos estos grupos poblacionales no permanecieron aislados de su entorno geográfico. Es bien conocida la presencia de comerciantes chinos en diversos puntos del archipiélago desde momentos muy tempranos. El aumento en la llegada de estos últimos, así como el flujo migratorio de otras procedencias, especialmente a raíz de la conquista emprendida por Miguel López de Legazpi, supuso el inicio de un continuado mestizaje biológico y cultural –en unos casos tenue y en otros más intenso-, entre las poblaciones indígenas insulares y los migrantes procedentes de la península Ibérica, de México y de otros puntos de la América española y de Asia.

ALGUNAS COLECCIONES ETNOGRÁFICAS DE FILIPINAS EN ESPAÑA.

- Museo de América (Madrid).
- Museo Nacional de Antropología (Madrid).
- Museo Oriental de los Padres Agustinos (Valladolid).
- Museo de los Padres Dominicos (Convento de Santo Tomás, Ávila).
- Museo Víctor Balaguer (Vilanova i la Geltru, Barcelona).